

JACA ESPAÑOLA

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

Diario Patriótico -- Núm. 600



24 Junio 1938

II Año Triunfal

Reconstrucción de pueblos

Al fijarme estos días en las fotografías aparecidas en la prensa del lamentable y triste espectáculo que ofrece Bielsa, en donde no ha quedado una sola casa sin quemar ha venido a mi mente la preocupación que deben tener las familias que se encuentran en tan desolada situación.

Bielsa, igual que Biescas, igual que Benasque, han desaparecido. Sin casas, sin muebles, sin aperos, sin medios y sin gente, la vida allí es imposible. Momentáneamente el gobierno no puede atender ni dar facilidades para reconstruirlos, pero además cabe preguntar. ¿Se puede reconstruir aquello? ¿Cómo se debe reconstruir? ¿Quién debe reconstruir?

El volumen de pueblos destruidos crece todos los días. Cuando termine la guerra será fabuloso el número de propietarios y familias que perjudicadas acudirán a las diputaciones y al gobierno en demanda de lógico auxilio, pero es que el Estado se verá igualmente solicitado por otros conductos apremiantes lo que ocasionará un estudio técnico del problema y de las obras a realizar y de los socorros a distribuir.

Es innegable que algunos pueblos quedarán como los dejaron sus destructores. Reconstruirlos sería un error. Construir un pueblo completamente nuevo y moderno costará menos y valdrá más. Por acción de guerra jamás, pero por acción de Gobierno muchos pueblos tendrían que desaparecer. Viejos, malsanos, mal situados, sin medios de enseñanza, sin medios de comunicación, viven una vida triste, inculta y atrasada.

Los pueblos recién contruídos han de poseer el estilo nacional. Nuevos, bellos, alegres, que respiren felicidad, que demuestren cultura, que contengan habitantes satisfechos de vivir en ellos y de gozar la paz.

Medios no han de faltar; acabó aquella miserable época que para construir un puente era necesario que antes se pusieran de acuerdo el diputado y el cacique. Los departamentos ministeriales dirigidos por hombres honrados patriotas facilitarán todos los medios a su alcance para cambiar la fisonomía del pueblo rural.

España, nación agrícola y ganadera ha de ser orgullo del mundo por la acción vital que se ha de desarrollar. No es noble, ni es justo, ni humano que lo que es fuente de riqueza de la nación vegete en la pobreza, en la miseria y en el atraso.

También a esta obra de reconstrucción nacional intervendrá la iniciativa particular y seguramente los Bancos y Sociedades acreditadas procederán a conceder préstamos a intereses completamente reducidos a fin de que el deseo que siente todo ser humano de poseer una casa propia pueda ser realizado hasta por la gente más modesta.

En muchos países extranjeros se han hecho verdaderos milagros por este procedimiento en donde se han dictado leyes para garantizar el buen funcionamiento de las sociedades de construcción que han conseguido crear un movimiento social por intervenir en estos trabajos todos los oficios además de lograr una acción capital sobre la economía general de la nación.

Se podrá reintegrar la gente de las ciudades al campo si se logra mejorar en todos conceptos la vida rural. Los adelantos modernos favorecen esta la-

bor y el embellecimiento de pueblos que ya por sí están situados en lugares encantadores, han de facilitar la vuelta al campo de millares de brazos que necesitamos para que la tierra dé todo su fruto, con lo que obtendremos además de un bienestar general, el medio de exportar nuestros inmejorables productos naturales, que son los que más sirven para acreditar una hacienda sana.

Reconstruir pueblos, es reconstruir hogares, es reconstruir España.

Recaredo GANDOL

España abre sus puertas a los que, convencidos de su error al estar con los rojos, vuelven a su Patria

Libremente, al pisar tierras extranjeras, estos hombres que tienen sobre sí la dura y amarga experiencia de su vida en la zona roja, de la que fueron soldados y defensores exponen su deseo de vivir en la nuestra, y, libremente, la España Nacional olvida el error de esos hombres y se dispone, siguiendo las generosas directrices del Caudillo, y cumpliendo las promesas de éste, a abrir magnánimamente sus brazos a aquellos que no hayan incurrido en culpas graves.

A estos españoles que por la vía del arrepentimiento, llegan a las puertas de la Patria les ha aleccionado la guerra y la vida en la retaguardia roja. Vivían en el engaño de un triunfo militar que no les llegaba nunca: de una infamante y falsa «legalidad» que ni aún trata de encubrir su contenido de crimen y expoliación. De una oprobiosa y mendaz democracia proletaria que se traduce en la vida privilegiada de unos cuantos jefes y responsables, que piensan ya en la fuga después de esclavizar a su pueblo por el hambre y el terror. En contraposición a esta sistemática política de imposturas, conocían estas gentes que solicitan el amparo nacional, la realidad de un hogar sin pan, de una lucha sin éxito ni honor. De un secuestro de todas sus potencias espirituales, que no tiene ni puede tener justificación ni excusa de ninguna clase. Para que esta situación afrentosa prevaleciera había que mentir, mentir siempre, y que ocultar todo aquello que pudiera dar luz a la ignorancia o rumbo a al extravío del combatiente. Así se comportan aquellos cabecillas, y de esta suerte ha sido posible que miles de milicianos desconociesen incluso la reconquista de Teruel por el Ejército de Franco.

Pero ha bastado que la fuga y la subsiguiente liberación del territorio secuestrado por los rojos les ponga en contacto con informaciones puras, para que del fondo de la conciencia de esas dos terceras partes de fugitivos escarmentados haya

emergido el anhelo ardiente y colectivo de una repatriación verdadera.

Entrarán, pues, esos combatientes que no quieren seguir siéndolo contra sus hermanos, por haber abierto los ojos a la verdad, y esos hombres de vida civil que arrastran consigo restos de su destrozado hogar. Todos concordes en la persecución y en el sentimiento de que España está aquí. La bandera española que plantó Franco en el Puente Internacional flameará ante los ojos emocionados de los que retornan, duramente instruidos por unos meses de horrenda pesadilla. España es madre que sabe ser justa y misericordiosa.

Comunicado Oficial

PARTE OFICIAL DE GUERRA del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día de hoy:

En el frente de Teruel, al amanecer de hoy los rojos contraatacaron varias veces nuestras posiciones en la derecha del río Valbona, al Norte de la Rambla de la Tejería, estrellándose ante nuestras líneas y sufriendo elevadísimas pérdidas.

Al Sur de la carretera de Teruel a Sagunto ha continuado el brillante avance de nuestras tropas venciendo como siempre la resistencia del enemigo y ocupando el importante macizo de la Muela con todas sus alturas.

El castigo inflingido a los rojos ha sido durísimo, habiéndoseles cogido hasta la hora de dar el parte 219 cadáveres y gran cantidad de armas y material no clasificados todavía.

En el frente de Castellón, después de rechazar con toda energía algunos contraataques de los rojos, se les ha perseguido y se ha rectificado nuestra línea a vanguardia, siendo muy grande el número de bajas que han tenido en estas operaciones.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—En la noche del 20 al 21 nuestra aviación bombardeó dos veces el puerto de Valencia. El día 21 fué otra vez bombardeado el mismo puerto y también el de Alicante. En la noche del 21 al 22 el puerto de Barcelona y Valencia en el que fueron atacados buques anclados resultando hundido uno y otro alcanzado, produciéndose en este último grandes explosiones e incendios. Ayer 22 fué bombardeado, incendiado y hundido en Sagunto un velero cargado de gasolina.

De orden de S. E. — El General Jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno*.

Salamanca 23 Junio de 1938. —II Año Triunfal.

Gran función benéfica

Mañana sábado, festividad de Santa Orosia, se celebrará en el Teatro Unión Jaquesa un gran festival organizado por la Delegación de Prensa y Propaganda de F. E. T., a beneficio de los campamentos de las O. J. Femeninas.

Se representará por aficionados de esta localidad el juguete cómico de Muñoz Seca y Pérez Fernández titulado «Un drama de Calderón».

Es de esperar que todos los jacetanos acudirán al teatro, con objeto de contribuir a tan plausible finalidad.

Tip. Quintilla. —Echegaray, 7.— JACA